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疫情期间蜗居在家，没有写出什么像样的文
章，倒是重新燃起了下围棋的热情。在足不出户
的那一两个月，酷爱围棋的吴玄在微信上建了一
个小范围的棋手群，也邀我参与其中，在手机上
对弈，没有时间限制，又都是文学界熟识的师
友，可以在群里分享实时棋局，下完还可以在群
里复盘讨论，很是热闹。并且，因为现在围棋
AI的普及，即便是像我这样的业余爱好者，借
助AI自我复盘也变得非常方便和清晰，能感受
到自己棋艺的点滴进步，久而久之，对于人工智
能似乎多了一丝亲切感，再反观文学批评界这几
年对于人工智能写作的热烈讨论，却又生出几许
奇怪的况味。

我记得围棋人机对战的软件，大概20多年
前就有了，但那时候围棋软件的棋力大概还不到
业余初段，所以围棋界对于围棋AI的态度最初
都是不屑一顾的。阿尔法围棋先后战胜李世石
和柯洁，乃至随后谷歌开放源代码之后造成的围
棋AI的普及，引发了一场棋界大革命，现如今类
似绝艺和星阵这样的高水平围棋AI都可以让顶
尖棋手二子。但奇妙的是，围棋作为一门技艺却
并没有如之前人们想象的那样走向衰落，相反，
衰落的只是旧的定式和思路，而新的着法又日新
月异地产生着，几乎所有棋手都采用AI作为训
练工具，所有讲棋者也都会用AI作为衡量标
准。在过去，对于围棋某个局部的优劣判断可能
会取决于某些棋手的名声，更多时候只是一种感
觉，但现在，围棋AI可以很精确地给出每一步的
胜率，这很大程度上促使棋手从对权威的迷信中
摆脱出来，去更好地接近棋道本身。日本棋圣藤
泽秀行曾有句名言：“棋道一百，我只知七。”这句
话在围棋AI时代复活，围棋AI和棋手之间并不
是一个竞争关系，而是一种合作，棋手们都认识
到AI只是人类追求道和艺的一个最新工具，或
者说，AI是和人类在一同追求。

从轻蔑到尊重，棋界对于AI前后截然不同
的态度，并不能简单地称之为前倨后恭，因为其
背后遵循的一直是同一个原则。围棋归根结底
是一个胜负的技艺，在AI完全赢不了人类棋手
的情况下，轻蔑和不屑一顾是一种正常的态度，
同样，在AI完胜人类棋手的情况下，尊重和向

AI学习也是任何职业棋手的基本素养。因为最
终，棋手向AI学习的不是什么科学技术，而是棋
道本身。

反观微软小冰。出版了诗集的微软小冰让
很多不写作的人迷惑不安，但认真的写作者应当
把小冰写的诗就当成一个正常的文本来审视，像
读任何一本或好或坏的诗集一样，我相信那些职
业棋手在面对围棋AI时也是如此，我们面对的
从来不是什么抽象的高科技或所谓的时代潮流，
而始终是我们熟悉并赖以为生的那一门技艺。
我们先假设小冰以后可以写得很好，但人类社会
是否曾经因为某一位强力诗人的出现就放弃诗
歌呢？从来没有。相反，每一位强力诗人都极大
地更新和推动了现有的诗歌，甚至改动了整个传
统。如果有一天机器写作达到了某种类似阿尔
法围棋的突破，那只能说是一件文学的幸事。

更何况，相对于围棋因为计算量巨大而导致
的超出人类心智极限的复杂，诗乃至文学写作呈
现的则是一种人类心智本身的复杂。我们知道
在人工智能领域一直有强AI和弱AI的争论，即
AI到底是一种统摄一切的心灵还是一种只能应
用在特定领域的工具。围棋AI显然属于弱AI，
它只能做某一件特定的事，但可以做得非常好，
但写作AI如果要真正令写作者尊重，它就必须
成为一种自足的心灵，也就是强AI（我们这里不
讨论那些公文式写作）。然而问题在于，目前的
人工智能发展虽然突飞猛进，但基本都在弱AI
领域，在强AI领域基本还处于婴儿般的状况，
这一点，如果大家看过特德·姜的《软件体的生
命周期》，就会有非常真切的感知。因为复杂心
智不可能通过自动训练产生，它需要经受其他
心智的教育，复杂心智需要在与其他复杂心智
的环境关系中慢慢生成。而就目前的微软小冰
而言，其训练写诗的方法据称是对500多位现代
诗人的诗作正读、倒读各一万遍，用层次递归神
经元网络，通过阅读来获得语言的表达能力。所
谓“层次递归神经元”，看起来很高级，但在强AI
领域大概只能算作一种非常粗陋的算法，它一方
面离复杂心智的要求还相距甚远，同时，其对于
诗的生成机制的认知也流于表面。不客气地说，
微软小冰的研发者是既无力探索强AI，又不懂

诗。因此，就算某一次小冰写出了一首非常好的
诗，那它也依旧无法摆脱弱AI的属性，正如在打
字机上碰巧打出莎士比亚诗句的猴子也还是普
通的猴子，这只猴子并不因此就突变成一个新的
物种。

除了微软小冰，另外一些打着人工智能旗号
的文学AI，更几近荒唐。譬如某款文学AI，声
称可以通过统计获奖小说中的高频词汇和情节
起伏曲线来帮助人们理解和判断小说乃至未来
小说的潮流，我只能说，这是已经接近人工智障
的行为了。

我相信对于绝大多数人文学科从业者而言，
写作AI和文学AI所运用到的人工智能都是一
个黑箱，我们并不知道它内部系统工作的具体细
节，只是通过它外部的输入输出与我们熟悉领域
所产生的交集，来认识和理解它。这一点，其实
和围棋职业选手面对围棋AI时的境况是有些相
似的。因此，比较一下职业棋手和人文学科从业
者面对AI的不同态度，会是一件比较有趣的事。

职业棋手和文学从业者对黑箱内部的无知
是一致的，但职业棋手懂棋，他们可以通过比较
自己走出的某手棋和围棋AI这个黑箱系统给出
的另一种着法之间的差别，来具体分析其优劣得
失。因此对于职业棋手来讲，围棋AI并不神秘，
神秘的是围棋这门技艺本身的永无止境。而对
于某些人文学者来讲，因为他们既对黑箱内部无
知，又对文学写作一知半解，所以对他们来讲，写
作AI就成为一个神秘莫测的整体。他们无法进
入其内部，也无法在其外围分析探索，他们将对
黑箱内部的无知和对黑箱外部关系的无知混为
一谈，最终，这个神秘的黑箱在他们这里就转化
成某种概念和词语上的黑话，以己昏昏使人昏
昏，一时间，至少在文学批评界，不少科盲以谈论

“人工智能”这个名词为时尚，人工智能俨然成为
新时代的“赛先生”，成为获取课题经费的新法
宝。我有一次参加某个会议，某位文学系的人工
智能学者发言前拿出一个沙漏，做出精确控制时
间状，这位老兄非常诚挚，其发言的主旨是，人工
智能领域是一个新的人文学科生长点，此处人傻
钱多，速来。

在法国科学家瑟格·阿比特博和吉尔·多维

克合著的《算法小时代》一书中，作者举过一个学
生参与编程的例子，“在课程结束的时候，如果我
们问这些学生，他们编写的程序是否智能，他们
总是会回答，程序并不智能。一旦学生自己参与
编程了，便不再认为这些程序有丝毫的智能。事
实上，人们认为一个程序智能与否，似乎取决于
他们知不知道程序如何工作”。

科学研究的实质就是不断粉碎一些从外部
模糊感知到的大而化之的概念，在具体细化的分
类范畴中一点点推进，去探索那一个个未知的黑
箱。但文学批评何尝不是如此呢？我们不可能
知晓一切，对陌生领域的无知并不丢人，但我们
依旧可以谈论一切，因为万事万物都是相互关联

的，我们需要做的只是尽可能地认识自己，以及
自己所熟悉的领域。
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张定浩
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（上接第1版）他的每一部作品都同他的性格一样，诚
恳而率真，严谨而热忱，明亮而乐观，有着蓬勃的生
命张力。他把百态生活、人性之美与人类之爱，以饱
含深情的笔触写入自己的作品中。激情四溢地歌颂
人民、赞美劳动、书写时代，是李迪一以贯之的文学
品格。

“这个从北京来的李老师，没什么派头，和老百
姓说话，就是很和蔼可亲的那种感觉。他很能说，很
能聊，用我们老百姓自己的话说，就是能和老百姓打
成一片！”十八洞村村民杨远青告诉记者，他对于这
位从北京远道而来的“李老师”有着非常深刻的印
象。“能和老百姓打成一片”，可以说是所有村民对李
迪的共同印象。当时花垣县和村里的扶贫工作人员
已经事先准备了一份采访名单，但李迪在真正进入
对十八洞村村民的具体采访以后，才发现许多村民
并不健谈，必须根据情况随时调整采访的对象和问
题。他要求住在村口一家民宿中，通过晚餐时的攀
谈，李迪发现客栈老板原来曾在外地打工，后来回村
开办民宿，而这种脱贫致富的方式在十八洞村成为
一种典型。毫无疑问，客栈的老板和老板娘就成为
了李迪进村以后的第一对采访对象。

为了更好地贴近村民的生活，李迪顾不上休息，
反复上门寻访，挨家挨户了解情况。十八洞村村主
任隆吉龙告诉记者，李迪曾经两次去一个村民家中
都未能见到受访者，为了完成采访，李迪耐心地在村
民家中一直等到夜深。他曾帮助一家饭店的老板一
起准备饭菜、打下手，陪同路口摆摊的村民一起吆喝
叫卖，甚至与在田间地头的农民一起干农活。只要
知道村民有时间接受采访，无论对方在赶集、种地还
是摆摊，他都毫无怨言、风雨无阻地赶过去。由于十
八洞村的居民大部分是讲苗语的苗族人，寻访对象
中年龄较大的一辈人甚至不会讲汉语，因此在采访
高龄村民的时候，还需要寻找当地的年轻人、扶贫工
作者或村干部作为翻译，这为沟通和后续采访资料
的整理都增添了难度。但李迪跟每一位聊天的村民
都添加了微信好友，每日白天采访，晚上整理材料并
进行创作，写完关于他们的故事以后，就第一时间把
故事发给主人公们去求证。

陪同采访的隆吉龙感叹道：“李老师能到我们这
个贫困偏远的苗寨来，很耐心、用心、细心地把我们
十八洞村的这些故事一个一个地挖掘出来，整理出
来。他的文章有着朴实的语言、真实的情感，让每
一个读到的村民都非常感动。”作家李迪始终尊重
这些普普通通的采访对象，尽力设身处地去了解他
们的疾苦、理解他们的生活。在客栈老板杨正邦的
印象中，李迪是一位很亲切、很慈祥的人，“住在我
家的那段日子里，李老师绝没有什么大作家的架
子，和大家相处得很融洽”。在这些普通村民的印
象中，“李老师”的采访都是从“拉家常”开始，尽管
在十八洞村采访的时间不长，但是他和当地的很多
村民都成了好朋友。在十八洞村人看来，他们都只
是跟作家朋友说了自己经历过的事，那不是故事，而
是真实的生活。

李迪的好友、作家高洪波曾为他赋诗二首作为
鼓励：“迪兄深扎湘西村，村名十八最喜人。有洞无
洞世间事，最难作家写扶贫。”“十八个神仙十八洞
村，十八位罗汉说脱贫。十八家故事真生动，湘西父

老谢恩人。”李迪热爱自己采访过的每一个人物，善
于从百姓的生活百态中寻找人性之美，以饱含深情
的笔触为他们树碑立传，刻画出新时代新人的风采。

全身心投入，对写作精益求精

“李老师，您为了我们村的每一个故事费尽心
思，带病工作，我对您的这种写作精神由衷敬佩，再
次说一声您辛苦了，感谢您对我们十八洞村的辛勤
付出，感恩并荣幸认识您。”当隆吉龙得知李老师身
陷病榻时，为作家写下了这样情真意切的留言。
2019年11月末，李迪已经完成湘西十八洞村的深入
生活采访工作，并对于后续要完成的故事有了把
握。因为此次采访的对象包括扶贫工作队队长龙秀
林，十八洞村村主任隆吉龙、村支书龙书伍，十八洞
小学教师蒲力涛，两家饭店的老板龙拔二大妈、金
娣，村民龙先兰、杨超文等18位村民，因此李迪将书
稿的题目定为《十八洞村的十八个故事》，交由作家
出版社出版。

采访期间正值秋冬之际，湘西南丘陵山区气候
湿冷，李迪每日爬山串寨，致使腰部受寒水肿，诱发
旧疾，疼痛难忍。但他却硬扛着，没有告知当时的陪
同人员和受访村民，仍坚持超负荷完成了采访任
务。“李老师，您辛苦了！”是很多受访村民想对他说
的话。

回到北京后，李迪立即到医院拍片确定病情，并
遵循医嘱服药，卧床静养两月有余，无法行走，无法
坐立。去年12月上旬，李迪因经受风寒和过度劳累
而感冒发烧，在病床上的他却始终惦记着自己的写
作，仍然在脑海中构思着十八洞村的故事，惦记着十
八洞村的百姓。写作期间，他给一位好友发去当时
拍摄的村里学校的视频，说自己一边拍一边流泪，感
叹只有一位老师的学校应该投入得更多一些。

“李老师是写故事的高手，但高手凭借的并不是
与生俱来的天赋，而是这样兢兢业业走出来、访出来
的。在他的故事里，人物的语言原汁原味、生动鲜
活，有着扑面而来的生活气息。”湖南省作协创联部
的贺秋菊曾经陪同李迪在十八洞村采访，读过李迪
的很多作品，从内心敬佩这位“一句话点铁成金”的
故事高手。读着李迪抱病写出的十八洞村的故事，
那些富有生命力的细节勾起了她陪同采访时穿梭行
走的难忘回忆，贺秋菊感慨万千：“我相信读到这些
扑面而来的故事，人们的掌声一定会如扶贫队长所
说，‘像春天的雷’。”

今年3月底，李迪的病情刚有好转，立即着手创
作十八洞村的报告文学作品，计划写关于18个人物
的18篇故事。在卧床养病的这段时间内，他持续创
作，从4月23日开始在《文学报》《文艺报》《人民日
报》《中国艺术报》先后发表了《黄桃金灿灿》《就是悬
崖我也要跳》《腾飞的十八洞村》《让我在山上把眼泪
哭干》，这些鲜活如影像的脱贫攻坚故事，感染了众
多读者。

据帮助李迪进行书稿审改校对的群众出版社副
总编辑李国强回忆，从3月30日到5月25日，李迪完
全是拖着病体，甚至是在手术前的病床上非常艰难
地完成了《十八洞村的十八个故事》。故事的第一篇
完成于4月4日，在完成第四篇以后，李迪基本上已
经没有力气在写完以后再细读修改一遍了。最后的

五篇故事是在速记员小王的帮助下，根据采访录音
整理成文稿，经由李国强编改以后再交付李迪审
校。5月27日，李国强最后一次与李迪联络，那时他
已经住院一周多，还没有动手术，在电话中听他的声
音还十分洪亮，很有底气。湖南省作协主席王跃文
告诉记者，李迪年前去十八洞村采访的时候，经过长
沙但不能停留，因此非常遗憾未能同他见上一面。
得知他因山区湿冷，回到北京就病倒了以后，由于疫
情，自己也没能进京探望他，但李迪却发来语音微
信，说他已在病床上写完了《十八洞村的十八个故
事》，并没有耽搁中国作协交给的任务。王跃文非常
感慨地说：“想起多年前，我同先生在唐山相遇。晚
饭后散步，先生捡回一只瘦小的流浪猫，采风期间天
天带着，最后带回了北京。先生说他收养了十几只
小狗小猫，有一次还带着这些小动物去了云南。先
生是极温暖、极柔软的。”住院期间，李迪还曾通过微
信的视频聊天功能，借由村主任的手机，在病床上与
十八洞村的受访村民们视频谈心，进一步丰富、完善
及核实有关的访谈素材，在严重的病情中，依然保持
着对写作的满腔热情，全身心地投入。在李迪的笔
下，我们能够读到深植在十八洞村贫困深处的历史
记忆，能够看到村民们逃离偏僻落后山村外出打工
的坎坷经历，这些饱蘸感情的文字真实地记录了一
路走来的十八洞村人艰辛的脱贫致富之路。

5月中旬，正当李迪准备了充分的资料准备参加
中国作协召开的扶贫攻坚研讨会，计划与其他24位
作家进行线上与线下的交流的时候，他再次住进医
院。他盼望能在医生的帮助下尽早康复，尽快恢复
写作，没想到，却再也没能走出医院，回到他热爱的
生活中来。

在手术头一天晚上，李迪给好朋友李培禹打来
电话，却几乎说不出话来。李培禹大声转达好友们
的惦念：“你不能说话就不说吧，你想说的我们都知
道。等你康复、痊愈了，我一定和你重返湘西十八洞
村，去看看你笔下的乡亲们……”大家满心盼望李迪
好起来，却等来了他去世的消息。李培禹和十几位
李迪的作家好友，和着泪一个字一个字地完成了讣
告：“李迪始终奔赴一线深入生活采访，积劳成疾，
最后一次采访是在新冠肺炎疫情之前，他像战士一
样倒在了他毕生书写的真情文章案前。在他生命
的弥留之际，他倾情采写的反映农村脱贫攻坚的报
告文学《永和人家的故事》和《十八洞村的十八个故
事》两本新著付梓出版，成为他留给深爱着的读者
最后的奉献……”作为《北京日报》的铁杆作者，李
迪给过李培禹很多好稿，李培禹也陪着李迪去过很
多采风现场，他难以忘记一幕幕采风的情景，比如采
访沙漠油田时，李迪给沙漠里的一条小狗扛了整整
一箱火腿肠……

温暖、乐观、真诚的作家李迪，总有着写不完、说
不尽的故事，始终像一团熊熊燃烧的热火，用自己的
能量照亮着身边的人。正当我们聆听着故事，簇拥
着火光，感受着他的温暖的时候，这团热火却悄然褪
去了往日的神采与光芒。“指穷于为薪，火传也，不知
其尽也。”斯人已逝，生者长思，作家李迪的精神与创
作实践将永远被读者铭记。回顾他的人生与创作，
也必将激励当代作家继续写好新时代和人民的动人
篇章。

中国作家协会会员、飞天杂志社编辑部原编审刘传坤同志，因病医治无效，
于2020年6月22日在兰州逝世，享年93岁。

刘传坤，笔名刘驰，中共党员。1954年开始发表作品，1983年加入中国作
家协会。曾参与编选多套文学作品选集。

刘传坤同志逝世

本报讯 由施施然主编的《中国女
诗人诗选2019年卷》日前由长江文艺出
版社出版。诗集收录了100位女诗人的
作品。其中，既有翟永明、李琦、荣荣、娜
夜等出生于上世纪五六十年代的诗坛宿
将，也有玉珍、罗曼、康雪等诗歌新锐。
从入选诗人阵容来看，“70后”“80后”写
作者占据了越来越大的比重，成为了女
性诗歌创作的中坚力量。

据介绍，《中国女诗人诗选》是自
2017年开始推出、由女诗人编选女诗人
作品的年度选本，旨在较为全面地反映
当下女诗人的创作生态。在今年的选
本中，诗人们以各自不同的视角和笔
墨，表达了自己对于时代、社会、生命的
独特思考，为读者了解当下女性诗歌的
写作状况提供了一个鲜活的样本。

（欣 闻）

《中国女诗人诗选2019年卷》出版

浙江举办运河之岸读诗会
本报讯 6月20日，由湖州市文联、

浙江传媒学院沈苇工作室主办，湖州市
南浔区作协协办的“运河之岸读诗会”在
湖州练市镇举行。沈苇、沈宝山、箫风、
李浔、沈健、屠国平、卢萍等30多位诗
人、作家参加活动，共同分享关于运河和
水乡的诗篇。

主办方编印了以“水”为主题的诗集
《运河之岸》。诗人们在朗诵会上朗诵诗
集中的篇目或自己的新作，并分享关于
运河、江南题材诗歌写作的看法。大家

谈到，京杭大运河是水脉，也是史脉、文
脉，人民在两岸劳作、居住，生生不息。
大运河穿过江南大地，哺育了两岸悠久
文明和灿烂文化。诗来源于生活，来源
于土地和水源的养育，我们要继承和发
扬传统，写出新的诗篇。物质的运河是
开挖出来的，诗歌的运河也是一代代人
开挖出来的。新时代的诗人需要不断强
化自己的使命感，深入生活、扎根人民，
创作更多具有时代感的诗歌佳作。

（欣 闻）

本报讯 6月15日，由中国作协创
联部、宁夏文联、宁夏作协联合主办的李
进祥作品研讨会在宁夏同心县举行。宁
夏文联副主席雷忠、宁夏作协主席郭文
斌，以及20余位作家评论家参加研讨。

与会作家评论家从不同视角对李进
祥的作品进行评析，给予了充分的肯定
和极高的评价。大家认为，李进祥的作
品大盈若冲，成熟、丰富而深刻，充满
对现实和历史的观照。他的作品跳出城
乡对立的二元模式，对当下城镇化发展
的新经验和意义进行了全面呈现。作为

一位深度勘探人类灵魂世界的作家，李
进祥书写的对象不仅包括清水河畔的芸
芸众生，也涵纳了广阔都市人群的百态
生命。他既着眼于一个民族的世情心史
的呈现，也传达出多元文化时代人类灵
魂世界所遭遇的命定疑难，从而指出个
体民族与全人类共同面对的精神困境。
他常常以一种悲悯之心观照笔下的人
物，也常常热心地帮助身边的文学新
人。在这其中，蕴含的是作家对这个世
界的爱。

（宁 讯）

宁夏举办李进祥作品研讨会


